

## **SIMPOSIO SOBRE LOS TRABAJADORES CIENTÍFICOS Y LA LUCHA POR EL DESARME**

*Convocado por la Federación Mundial de Trabajadores Científicos, organismo fundado hace más de dos décadas por Joliot-Curie, de Francia, John D. Bernal, de Inglaterra y varias asociaciones principalmente europeas, del 15 al 19 de julio de 1975 se realizó en la ciudad de Moscú este Simposio al que asistieron, invitados por aquella Federación y la Academia de Ciencias de la URSS, científicos sociales de varios países latinoamericanos, entre ellos José Consuegra de Colombia, Enrique Oteiza y Jaime Fuchs de Argentina, Pablo González Casanova de México y el investigador titular del IIIEc Fernando Carmona, quienes participaron en los trabajos de distintas comisiones.*

*Los problemas más generales sobre la significación de la lucha por el desarme y el papel de los científicos de los países industriales fueron abordados en varias ponencias, principalmente las del profesor Burhop de Inglaterra, actual presidente de la Federación, Picard y Légay de Francia, Primakov de la URSS y otros miembros de ese organismo. Puede juzgarse la importancia del Simposio por el dato de que el gasto militar mundial se ha casi triplicado en los últimos tres lustros, hasta alcanzar un total que algunas estimaciones sitúan en los 300 000 millones de dólares anuales. En la producción de «bienes de destrucción», en la investigación y diseño de tales «medios», en la concentración de informaciones y en otras tareas relacionadas con la guerra «convencional», química, biológica, meteorológica y atómica se ocupa el trabajo, literalmente, de decenas de miles de técnicos y científicos de todas las disciplinas y millones de obreros. En algunos países europeos capitalistas un número cada vez mayor de trabajadores científicos van adquiriendo conciencia de su papel para frenar tamaña insania y luchar por el desarme general y completo. Las resoluciones del Simposio significan un paso en esa dirección.*

*Se presenta a continuación el resumen de la intervención del investigador Carmona de la Peña, en una de las sesiones de la primera comisión del Simposio, dedicada al examen del problema del desarme desde la perspectiva de los países «en desarrollo»:*

### LA CARRERA ARMAMENTISTA Y LOS PAISES SUBDESARROLLADOS\*

Fernando CARMONA

En su conjunto, los países capitalistas económica y socialmente atrasados, y estructuralmente dependientes, esto es, los que de un modo general los científicos sociales de la América Latina llaman países subdesarrollados\*\* y constituyen el llamado «Tercer Mundo», según el informe presentado en la sesión inaugural de este Simposio por el profesor Burhop, realizan sólo el 8% del gasto militar total del planeta. En cambio, en muchos de ellos dicho gasto representa una pesada carga (6.7 y más por ciento de su producto bruto nacional) y vistos en conjunto, en los últimos años su gasto militar ha crecido a un ritmo más acelerado que en los países industriales. Y si bien no destinan prácticamente nada a la investigación y desarrollo para fines bélicos, estos países constituyen el campo de experimentación principal de las potencias imperialistas, como se vio en las guerras de Corea, Malasia o Argelia y sobre todo en la de Vietnam. Puede decirse que la totalidad de las guerras habidas desde 1945 —más de 100— han sido agresiones de los Estados Unidos y otras potencias imperialistas contra distintos países subdesarrollados, o bien conflictos entre algunos de éstos asimismo incitados por el imperialismo.

Por tanto, conviene complementar las apreciaciones contenidas en el informe del profesor Légay para normar los trabajos de esta

\* Versión revisada de la intervención en la 1ª. Comisión del Simposio sobre «El Papel de los Trabajadores Científicos en la Lucha por el Desarme». Sesión del 17 de julio de 1975.

\*\* El concepto de países «en desarrollo» en América Latina es frecuentemente utilizado en la literatura oficial nacional e internacional. En su mayoría, los científicos sociales prefieren el concepto «subdesarrollado».

Comisión, así como en los reportes generales del profesor Burhop y el académico Primakov, con algunas reflexiones más específicas sobre los aspectos económicos y sociales del desarme, desde el ángulo de los países subdesarrollados y más concretamente los de América Latina.

1) En estos países la dependencia tiene, como se dijo, un carácter *estructural*: no sólo es económica sino también política, científico-tecnológica, cultural y desde luego también militar. La mayoría de los países del Tercer Mundo compran a las potencias imperialistas el armamento producido por poderosos monopolios trasnacionales, casi siempre de acuerdo con sedicentes programas de «ayuda» financiera y «donaciones» otorgadas por los gobiernos de dichas potencias, y por supuesto adquieren en aquéllas la tecnología militar misma. Se va produciendo una creciente integración de todas las partes del sistema imperialista. Entre otras cosas, decenas de miles de oficiales y suboficiales de las fuerzas militares y policíacas latinoamericanas han sido adiestrados en academias especiales norteamericanas, situadas unas en el propio territorio de los EUA, y otras en Panamá u otros sitios.

2) La ideología de la mayoría de esa oficialidad no sólo es reaccionaria sino proimperialista y profundamente anticomunista. En su adiestramiento se concede especial importancia a las tácticas de *contrainsurgencia*, es decir, a la represión de los movimientos de los trabajadores, campesinos y estudiantes. No es casual que muchos de tales militares encabezen dictaduras reaccionarias u ocupen posiciones claves en gobiernos derechistas y aun en algunos de tipo liberal. Es preciso decirlo con claridad: la función principal de las fuerzas armadas en los países latinoamericanos es la represión interna al servicio de las burguesías y en especial la de las oligarquías monopolistas y del imperialismo, como lo prueba toda la historia contemporánea. El ejemplo más reciente y dramático de esa función lo aportan los golpes castrenses de Bolivia, Uruguay y Chile, dados con el pleno apoyo de los imperialistas de los EUA, con el objetivo de establecer dictaduras fascistas para frenar el avance de sus respectivos pueblos en lucha por su emancipación. En el último año, con la agudización de contradicciones a causa de la crisis económica del capitalismo, se han reforzado las tendencias represivas en muchos países.

3) Como todo el mundo subdesarrollado, América Latina es sumamente heterogénea. Mientras la mayoría de los países continúa descansando en la exportación de materias primas, muchas de ellas de importancia directa para la fabricación de armamentos, otros han comenzado a exportar crecientes cantidades de bienes industrializados (intermedios y de consumo), algunos también de significación militar (metales procesados, productos químicos y otros). Tal es principalmente el caso de Brasil y México, pero como en la exportación de simples materias primas, la participación del capital trasnacional es

decisiva en dichas exportaciones. Y si bien todos importan, como se dijo, equipos bélicos de los EUA y otras potencias capitalistas, unos países como los antes citados, México y otros, producen, sus propias armas ligeras, municiones, vehículos y equipos complementarios que incluso pueden exportar a países de menor desarrollo relativo. La vinculación entre las fuerzas armadas puede jugar un destacado papel en la represión de los pueblos, como se ha visto en el caso de la participación de asesores militares y policiaos brasileños en los golpes reaccionarios de Bolivia, Uruguay y Chile.

4) En la actual etapa del desarrollo latinoamericano el hecho dominante es la creciente fusión monopolista del capital transnacional con el capital nacional privado y estatal. En México, Brasil, Argentina, Venezuela y otros muchos países desde hace años se entró de lleno en la fase monopolista de Estado, profundizada en los últimos años por la crisis capitalista internacional. Si en los grandes países industriales del sistema el gasto improductivo, principalmente el militar, es una condición para el funcionamiento de la economía en esta etapa monopolista de Estado neocolonialista y, naturalmente, para la expansión del sistema y el mantenimiento de la hegemonía de las potencias, en los países subdesarrollados de América Latina dicho gasto cumple una función complementaria principalmente de tipo político. La producción y comercio de armas es fuente de ganancias para el capital monopolista internacional —y en parte para el nacional—; y el incremento de las fuerzas represivas en los países dependientes cumple su parte en el propósito común de preservar el sistema.

5) Es explicable que en los países capitalistas desarrollados la posibilidad del desarme haga abrigar en algunos sectores sociales, como se ha expresado aquí, dudas y aun temores en relación con un probable desempleo. Con independencia de que más bien habría que temer, en todas partes, al empleo para la producción de medios de destrucción, en los países subdesarrollados el problema es distinto, pues la cuestión más grave es el gran y creciente desempleo y subempleo estructural, crónico, engendrado por el propio desenvolvimiento capitalista. En América Latina se calcula que alrededor de un 35% de la población económicamente activa está constituida por subempleados. El desarme parcial, la restricción del tráfico de armas y con mayor razón el desarme completo no sólo significaría la posible liberación de recursos aplicables al desarrollo más rápido de estos países (sobre todo si se llegaran a canalizar de manera más adecuada que la «ayuda» financiera otorgada en las últimas décadas por las potencias capitalistas), sino que tal situación permitiría condiciones más propicias para un crecimiento económico menos desequilibrado y más acelerado.

6) Excepción hecha de Cuba, las naciones latinoamericanas están atadas desde hace casi tres décadas al tratado político y militar de Río de Janeiro, que impone la hegemonía norteamericana en el continente.

Esto revela el carácter estructuralmente dependiente de la clase dominante. Pero en los últimos años, sobre todo a partir de 1973-74, se han agudizado las contradicciones del sistema interamericano, hecho que se expresa en el creciente apoyo de algunos gobiernos a Panamá en su lucha por rescatar la soberanía sobre el Canal; en reuniones de la OEA como la de Quito el año pasado, la no realizada en Buenos Aires a principios del año actual que había propuesto el secretario de Estado de los EUA y la última en San José... en las que ha podido advertirse una creciente oposición al régimen de sanciones aplicado a Cuba con base en el Tratado de Río. También deben mencionarse los esfuerzos de varios gobiernos para constituir el Sistema Económico Interamericano, sin los EUA e incluyendo a Cuba, y otros tendientes a proteger recursos naturales y precios internacionales de las materias primas, y oponer la aplicación de la Ley de Comercio acordada por el Congreso norteamericano en diciembre de 1974, cuyas cláusulas más agresivas son las dirigidas contra los países que se asocien con el propósito de defender sus recursos naturales y obtener mejores precios internacionales para sus materias primas, como los de la OPEP (dos de los cuales son latinoamericanos). Aunque tales contradicciones son de carácter secundario frente a la contradicción principal de la burguesía latinoamericana y la hegemonía norteamericana frente al proletariado de estos países, no cabe duda que pueden favorecer la lucha por el desarme y contra los regímenes más reaccionarios de aquella región.

7) En el continente americano Cuba es ejemplo de que la Unión Soviética y los demás países socialistas no han sido ni son agresores y de que, por el contrario, su apoyo económico y político ha permitido a muchos países del Tercer Mundo resistir las agresiones imperialistas. Pero es igualmente claro que en tanto no se avance realmente hacia el desarme general y completo en escala mundial tendrá que mantenerse la capacidad defensiva de los países que han logrado su emancipación. La derrota del imperialismo norteamericano por el heroico pueblo vietnamita ha reducido las posibilidades inmediatas de nuevas agresiones militares neocolonialistas, pero Cuba y otros países latinoamericanos como Perú y tal vez Panamá, que luchan por distintas reivindicaciones nacionales, no están fuera de peligro y necesitan el apoyo del movimiento mundial por el desarme.

8) Una última cuestión: en la mayoría de los países latinoamericanos ha aumentado notablemente en los últimos años el número de trabajadores científicos, que en algunos cuentan desde hace tiempo con organizaciones diversas y en otros han comenzado a constituirse en sindicatos y otros organismos. Entre muchos trabajadores científicos hay una conciencia social y política cada vez más elevada, empujando por la de su condición de trabajadores asalariados, y no cabe duda de la disposición de algunos sectores de ellos a unirse en una lucha por un mundo más racional, sin guerras y en el que pueda desplegarse libremente la iniciativa creadora de los pueblos. La Federa-

ción Mundial de Trabajadores Científicos puede brindar su apoyo para que estos propósitos cobren impulso. Entre otras cosas, habría que intensificar el esfuerzo para difundir los trabajos de la Federación entre los trabajadores científicos de la América Latina y acrecentar la solidaridad con los perseguidos en muchos países, especialmente aquellos bajo dictaduras fascistas y fascistoides, como Brasil, Bolivia, Uruguay y Chile.

## INDICE DEL AÑO VI

Febrero -Abril 1975 a Noviembre 1975-Enero 1976

Números 21 a 24

### EDITORIALES

	No.	Pág.
La nueva ley de comercio exterior de los EUA	21	7
El triunfo de Vietnam, hito en la historia	22	7
El Club de Roma o "El Nuevo Contrato Social"	23	7
La crisis y el SELA	24	7

### OPINIONES Y COMENTARIOS

AGUILAR MONTEVERDE, Alonso	<i>Sobre el nacionalismo en América Latina: Nacionalismo burgués y nacionalismo revolucionario</i>	23	13
BAMBIRRA, Vania	<i>Sobre el nacionalismo en América Latina: Consideraciones sobre el marco histórico</i>	23	9
BASSOLS BATALLA, Ángel	<i>El problema del hambre: Causas y regiones del hambre en el mundo</i>	21	9
BRIONES, Álvaro y VELÁZ- QUEZ ROBLES, César	<i>La estanflación: América Latina, los nuevos modelos del desarrollo capitalista dependiente</i>	22	17

		No.	Pág.
CARMONA, Fernando	<i>La estanflación:</i> México, más capitalismo monopolista de estado dependiente	22	26
GONZÁLEZ SALAZAR, Gloria	<i>El problema del hambre:</i> Grave y generalizado síntoma del subdesarrollo	21	16
MÚJICA MONTOYA, Emilio	<i>La estanflación:</i> El estancamiento con inflación	22	9
PIERRE-CHARLES, Gérard	Desarrollo en el Caribe	24	9
RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ, Salvador	<i>La estanflación:</i> Europa y Japón frente a la crisis	22	14
TORRES GAITÁN, Ricardo	<i>La estanflación:</i> México, inflación con depresión económica	22	21
VELÁZQUEZ ROBLES, César y BRIONES, Álvaro	<i>La estanflación:</i> América Latina, los nuevos modelos del desarrollo capitalista dependiente	22	9
ZAVALETA, René	La burguesía incompleta	24	15
ZUBIRÁN, Salvador	<i>El problema del hambre:</i> Problemas de la desnutrición en México	21	23

## ENSAYOS, ARTICULOS Y TESTIMONIOS

ANAYA DÍAZ, Alfonso	Los trabajadores a tiempo parcial en la agricultura mexicana	22	101
ARANDA, Sergio	La crisis del capitalismo y sus repercusiones en América Latina	24	19
BONILLA SÁNCHEZ, Arturo	Inflación y clases sociales	22	127

		No.	Pág.
BONILLA SÁNCHEZ, Arturo	El desarrollo económico de México y la agricultura	24	101
BRIONES, Álvaro	El neofascismo en América Latina	23	25
BUSTAMANTE LEMUS, Carlos	Desarrollo urbano, anarquía y planificación	22	85
DOS SANTOS, Theotonio	Concentración tecnológica, excedente e inversión en el capitalismo contemporáneo	22	31
GARCÍA, Antonio	¿A dónde va la integración andina?	21	81
GUILLÉN ROMO, Arturo	Hacia una crítica de los economistas burgueses mexicanos	23	77
MARTÍNEZ ESCAMILLA, Ramón	Capitalismo y trabajo en la revolución mexicana (1910-1916)	22	59
PARRA LUZARDO, Gastón	Problemas de la nacionalización petrolera en Venezuela	21	91
PETRAS, James F.	Sociología del desarrollo o sociología de la explotación	21	27
RAMÍREZ, Mario	Empresarios mexicanos: las fracciones dominantes	24	49
RETCHKIMAN, Benjamín	La política fiscal mexicana	24	83
RODRÍGUEZ CHAURNET, Dinah	Raíces del hambre actual	21	57
SOUZA, Herbet	Las multinacionales y la superexplotación de la clase obrera en Brasil	23	51
WITKER, Alejandro	Chile: política, moral y compromiso	23	103

## RESEÑAS DE LIBROS

	No.	Pág.
AGUIRRE, Manuel	24	121
AMÍN, Samir	21	114
ÁNGEL, Alan	21	122
ARCHIVO HISTÓRICO DIPLOMÁTICO MEXICANO, Colección del	22	156
ARIZPE, Lourdes	21	142
ARMENDÁRIZ, Amadeo	23	135
ARRUBLA, Mario	21	118
BRAUN, Óscar	21	128
BRUNHOFF, Suzanne de	22	137
CARRERAS DE VELASCO, Mercedes	23	140
CONSEJO INTERAMERICANO ECONÓMICO Y SOCIAL	21	120
CONSEJO INTERAMERICANO ECONÓMICO Y SOCIAL		

	No.	Pág.
crecimiento en América Latina ( <i>Isaac Palacios</i> )	22	139
COSÍO VILLEGAS, Daniel	21	146
COSÍO VILLEGAS, Daniel y otros	22	153
FERNÁNDEZ, Gabino y VITE, Omar	24	128
FUJOT, Daniel y JANCO, Manuel	23	127
FURTADO, Celso	24	123
GALLO, Carmenza	22	146
GILHODES, Pierre	22	143
GONZÁLEZ, Manuel	22	152
HART, John M.	21	144
HELLMAN, Rainer	23	130
IANNI, Octavio	23	133
JANCO, Manuel y FUJOT, Daniel	23	127
KAHN, J.	23	123

		No.	Pág.
LANGE, Oscar	Ciencia, planificación y desarrollo ( <i>Luis Sandoval</i> )	23	125
LANGE, Oscar	Los todos y las partes ( <i>José Luis Ceceña Cervantes</i> )	24	119
LINCK, Delfina y O'DONELL, Guillermo	Dependencia y autonomía ( <i>José Antonio Moreno</i> )	21	125
LÓPEZ ROSADO, Diego	El costo de la vida en la ciudad de México ( <i>Alfonso Bouzas</i> )	21	137
MALAVÉ MATA, Héctor	Formación histórica del antidesarrollo de Venezuela ( <i>Raúl Conde</i> )	22	150
MARTÍNEZ PELÁEZ, Severo	La patria del criollo ( <i>Lucía Álvarez</i> )	21	131
MÉNDEZ VILLARREAL, Sofía	La relación capital-producto en la economía mexicana ( <i>Genaro Pedroza</i> )	21	135
O'DONELL, Guillermo y LINCK, Delfina	Dependencia y autonomía ( <i>José Antonio Moreno</i> )	21	125
OWENS, Edgar y SHAW, Robert	Reconsideración de la teoría del desarrollo ( <i>Alfonso Herrero</i> )	22	141
RAMOS, Rubén	Apuntes para el estudio del agro ( <i>Cuauhtémoc González</i> )	22	147
RANGEL, Domingo	Capital y desarrollo, la Venezuela agraria ( <i>Genoveva Roldán</i> )	23	137
RIBEIRO, Darcy	Los brasileños: teoría del Brasil ( <i>Fausto Burgueño</i> )	24	125

		No.	Pág.
ROEDER, Ralph	Hacia el México moderno: Porfirio Díaz ( <i>Ma. Luisa González</i> )	21	39
SAGRERA, Martín	Hacinamiento. Superpoblación y sexualidad ( <i>Victor Bernal</i> )	21	116
SHAW, Robert y OWENS, Edgar	Reconsideración de la teoría del desarrollo ( <i>Alfonso Herrero</i> )	22	141
TROTSKY, León	La lucha contra el fascismo ( <i>Ignacio Cepeda</i> )	22	136
VITE, Omar y FERNÁNDEZ, Gabino	Monopolios transnacionales y la escalada inflacionaria ( <i>Alicia Girón</i> )	24	128

## RESEÑAS DE REVISTAS

—	Evaluación y perspectivas del Pacto Andino, ECONOMÍA ( <i>Jesús Elizondo</i> )	22	162
—	CUESTIONES SOCIALES ( <i>Carmen del Valle</i> )	23	156
BOLTVINIK, Julio	Economía campesina e investigación agrícola, COMERCIO EXTERIOR ( <i>Cristina Martínez</i> )	24	131
CASTAÑEDA, Jorge	El futuro y los cambios en las instituciones políticas internacionales, FORO INTERNACIONAL ( <i>Margarita Castillo</i> )	22	160
DOMOULIN, John y LARGUÍA, Isabel	Aspectos de la condición laboral de la mujer, CASA DE LAS AMÉRICAS ( <i>Clara Aranda</i> )	23	143

		No.	Pág.
DURÁN, Marco Antonio	Tierras pobres y vidas ínfimas, EL TRIMESTRE ECONÓMICO ( <i>Ignacio Hernández</i> )	21	155
FANJUL, Roberto y ZADUNAISKY, Gabriel	Israel, historia de una colonización, REVISTA DE AMÉRICA ( <i>Genoveva Roldán</i> )	21	151
FEDER, Ernest	The peasants perspectives in the underdeveloped countries, MONTHLY REVIEW ( <i>Alfonso Anaya</i> )	23	148
FRIEDLÄNDER, Paul	Grundfragen der neoko- loniales arbeitsteilung, WISSENSCHAFTLICHE BEITRÄGE ( <i>Carmen Graf</i> )	23	146
HALPAP, Paul	El neocolonialismo y el desplazamiento industrial, DESARROLLO INDOAMERI- CANO ( <i>Gabriela Vargas</i> )	23	150
LARGUÍA, Isabel y DUMOULIN, John	Aspectos de la condición laboral de la mujer, CASA DE LAS AMÉRICAS ( <i>Clara Aranda</i> )	23	143
MAZA ZAVALA, D. F.	Hacia el dominio nacio- nal de la actividad pe- trolera, DESARROLLO INDOAMERI- CANO ( <i>Victor Acevedo</i> )	21	153
MISTRAL, P.	Reflexiones sobre la ex- periencia chilena, HISTORIA Y SOCIEDAD ( <i>Ignacio Cabrera</i> )	22	165

		No.	Pág.
PAZ, Fernando	Agricultura mexicana: ensueños y realidades, COMERCIO EXTERIOR ( <i>Patricia Sosa</i> )	24	131
PEREYRA, Carlos	México: los límites del reformismo, CUADERNOS POLÍTICOS ( <i>Ramón Figueroa</i> )	21	158
REBORATTI, Carlos	Santa Victoria. Estudio de un caso de aislamien- to, DESARROLLO ECONÓMICO ( <i>Carlos Bustamante</i> )	23	154
RUIZ DE LA CRUZ, Armando	La revolución peruana, COMERCIO EXTERIOR ( <i>Alicia Girón</i> )	22	165
SACHS, Ignacy	Medio ambiente y desa- rrollo: estrategias para el tercer mundo, ECONOMÍA POLÍTICA ( <i>Isaac Palacios</i> )	23	152
STAVENHAGEN, Rodolfo	Opciones en el desarro- llo agrícola, COMERCIO EXTERIOR ( <i>Cuauhtémoc González</i> )	24	131
SWEEZY, Paul M.	Hacia un programa de estudios de la transición al socialismo, ECONOMÍA Y CIENCIAS SOCIALES ( <i>Victor Acevedo</i> )	23	142
TREJO REYES, Saúl	El desempleo en México: características generales, EL TRIMESTRE ECONÓ- MICO ( <i>Victor Bernal</i> )	23	159

		No.	Pág.
ZADUNAISKY, Gabriel y FANJUL, Roberto	Israel, historia de una colonización, REVISTA DE AMÉRICA (Genoveva Roldán)	21	151
DOCUMENTOS Y REUNIONES			
—	Discusiones en Nayarit (ciclo de conferencias del IIEc)	21	180
	Simposio sobre los traba- jadores científicos y la lu- cha por el desarme	24	175
ÁNGELES, Sarahí y MANRIQUE, Irma	¿Burguesía contra gobier- no?	21	173
AYLUARDO, Leonor, BECE- RRA, Gamaliel, CHÁVEZ, Adolfo y RAMÍREZ, Juan	La crisis de alimentos en México: un análisis de los últimos años	22	167
BECERRA, Gamaliel <i>et al</i>	La crisis de alimentos en México: un análisis de los últimos años	22	167
BERNAL, Víctor	VI Conferencia de Fa- cultades y Escuelas de Economía de América Latina	21	179
CARMONA, Fernando	La carrera armamentista y los países subdesarro- llados	24	176
CECEÑA CERVANTES, José Luis	La planificación econó- mica en México y el plan básico (1976-1982) del PRI	24	158
CHÁVEZ, Adolfo <i>et al</i>	La crisis de alimentos en México: un análisis de los últimos años	22	167

		No.	Pág.
HERNÁNDEZ, Juan <i>et al</i>	La crisis de alimentos en México: un análisis de los últimos años	22	167
JOVANÉ, Juan	Canal: dependencia y subdesarrollo	23	161
MANRIQUE, Irma y ÁNGELES, Sarahí	¿Burguesía contra gobier- no?	21	173
MORALES, Josefina	La información y el es- tado	21	171
RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ, Salvador	Crecimiento capitalista e hipertrofia urbana	21	168
SCHAFFER, Carlos	Seminario Latinoamerica- no sobre participación en el desarrollo	21	177
TORRES GAITÁN, Ricardo	Congreso de Economistas	21	162
VARIOS	Comentarios al informe presidencial (discusión interna en la que parti- ciparon 27 miembros del personal académico del IIEC)	24	136